

Zweifel aus jener Zeit hat, als die Türken in häufigen Einfällen das österreichische Gebiet verletzten und seiner Regierung Verderben drohten. Auf dem Bachergebirge gegen Norden liegt die Kirche St. Maria in der Wüste, eine der stattlichsten im Lande; sie ist nur auf einer Seite zugänglich; von drei andern ist sie vom Radelbache umbraust. Es sind hier zwei kolossale alte Schnitzaltäre, höchst seltene Kunstwerke. In der Nähe bei Reifnigg ist die Glasfabrik Langerwald, eine der größten Fabriken Steyermarks, mit 80 Arbeitern. Es schließen sich an sie herrliche Anlagen an, die in großartigem Style entworfen sind; ein Park, Obstpflanzung, ein kleiner Thiergarten. So bietet sich im ganzen Lauf dieses anmuthigen Thales jeden Augenblick etwas Schönes, Wohlthuendes dar; bald ein romantisches Schloß auf einem Hügel am Flusse; bald ein stattliches Kloster mit schönen Thürmen, bald eine gewerbsthätige Fabrik, Glashütten, Steinkohlenbau und dergl., bald eine ehrwürdige Wallfahrtskirche auf hohem Berge, zu der fromme Pilger hinaufwandern. Ueberall findet sich Auge, Sinn und Herz aufs anmuthigste angesprochen.

---

## L ö b a u.

In der Gegend, welche jetzt den Budissiner Kreisdirectionsbezirk bildet, lagen bis zum Jahr 1815 sechs Städte, welche die Sechsstädte hießen, es waren Budissin, Zittau, Camenz, Löbau, Görlitz und Lauban. Sie hatten sich im Jahr 1337 mit einander verbunden und so zu sagen ein Schutz- und Trutzbündniß mit einander abgeschlossen, theils gegen die Raubritter, theils in Beziehung auf die Sicherung der Privilegien, welche die Könige ihnen überlassen hatten, und